
数十亿元共享单车押金
该由谁来监管？
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新华社电 记者获悉 ， 广东
省市联合调查组3月21日进驻新
丰后， 迅即对练溪托养中心有关
问题展开全面深入调查。 根据调
查进展情况， 韶关市依法依规对
有关人员进行了严肃查处。

调查发现，韶关市、新丰县个
别党政领导和有关部门负责人对
练溪托养中心存在监管不力和失
职失责问题。 韶关市根据有关规
定对相关人员进行严肃问责，决
定：免去陈景辉的新丰县县委书
记职务，免去龙勇文（韶关市民政
局原党组书记、局长）的韶关市水
务局党组书记、局长职务，免去赖
启新的韶关市民政局党组成员、
副局长职务， 免去刘祥铁的新丰
县民政局党组书记、局长职务。

调查发现， 新丰县有关国家
工作人员违规审批、 参与练溪托
养中心经营管理， 非法牟利， 涉
嫌渎职违法犯罪， 韶关市检察机
关决定： 对新丰县人大常委会副
主任、 县民政局原局长李翠琼，
县民政局原副局长潘忠蔼 （已退
休）， 县民政局副主任科员、 原
副局长丘金花， 县民政局社会组
织管理股股长应艺丹等4人以涉

嫌滥用职权罪立案侦查； 对新丰
县文广新局局长、 县民政局原局
长易必恒， 县农业机械管理局副
局长 、 县民政局原副局长陈新
华， 县民政局副局长朱雄欣， 县
民政局社会福利和社会事务股股
长李云华， 韶关市翁源县政协副
主席、 新丰县原副县长赖展锋等
5人以涉嫌玩忽职守罪立案侦查。
上述9人已被依法采取刑事强制
措施， 其中李翠琼、 易必恒、 潘
忠蔼等3人已被刑事拘留。

调查发现， 练溪托养中心出
资人、 法人代表和部分经营管理
人员违规经营， 挪用救助补助资
金， 有工作人员存在虐待托养人
员行为。 韶关市公安机关继3月8
日以涉嫌挪用特定款物罪、 虐待
被看护人罪对托养中心出资人刘
秀玉、 法人代表罗丽芳予以刑事
拘留， 3月9日对托养中心工作人
员罗碧增、 李志成予以刑事拘留
之后， 近日又对托养中心工作人
员及有关嫌疑人陈翠芬 、 陈燕
娜、 潘营军、 李品鑫、 曾志任、
许武加等6人予以刑事拘留。 对
上述人员， 在彻查案情后将依法
从严追究刑事责任。

新华社电 河南省27日召开
新闻发布会 ， 宣布兰考正式退
出贫困县 ， 兰考成为河南首个
脱贫 “摘帽” 的贫困县。

国务院扶贫开发领导小组
委托中国科学院地理科学与资
源研究所开展的第三方专项评
估 显 示 ， 兰 考 县 抽 样 错 退 率
（人） 0.72%， 抽样漏评率 （人）
0.75%， 抽样群众认可度98.96%，
综合测算贫困发生率1.27%。 经
国务院扶贫开发领导小组审定，
并经河南省政府批准 ， 兰考县
正式退出贫困县。

兰考是焦裕禄精神的发源

地， 2014年， 第二批党的群众路
线教育实践活动中， 习近平总书
记将兰考作为联系点 ， 一年之
中， 两次到兰考指导工作。 兰考
县委、 县政府郑重许下了 “三年
脱贫、 七年小康” 的承诺。

记者了解到 ， 3年来 ， 兰考
把脱贫攻坚作为头等大事和第一
民生工程， 以脱贫攻坚统揽经济
社会发展全局， 抓住产业发展的
“牛鼻子”， 加快城乡统筹发展，
持续推进改革和创新， 切实做到
扶真贫、 真扶贫、 真脱贫， 围绕
“六个精准”， 综合施策， 靶向治
疗， 成功实现了贫困退出。

兰考成河南首个“摘帽”贫困县

本报讯 （记者 任洁 ） 教育
部昨天发布 ， 第三届中国 “互
联网+” 大学生创新创业大赛正
式启动 。 本届赛事的参赛项目
增加了 “互联网+” 文化创意服
务组 ， 并进一步加强项目线下
对接 ， 完善线上对接服务 ， 打
造项目不间断路演 、 投融资全
天候对接平台。

本 届 赛 事 主 题 是 “ 搏 击
‘互联网+’ 新时代 ， 壮大创新
创业生力军”， 参赛对象为普通
高等学校在校生 （不含在职生）
和毕业5年以内的毕业生。 大赛
采用校级初赛 、 省级复赛 、 全
国总决赛三级赛制， 3-5月为报
名阶段 ， 初赛复赛在 6至 9月 ，
全国总决赛将于10月中下旬举

行。 主办方将推动赛事成果转化
和产学研用紧密结合， 促进 “互
联网+” 新业态形成， 以创新引
领创业、 创业带动就业。

与上届相比， 本届大赛的参
赛项目类型包括七类 ： “互联
网+” 现代农业 、 “互联网+ ”
制造业、“互联网+” 信息技术服
务、“互联网+”文化创意服务、“互
联网+” 商务服务、“互联网+”公
共服务和“互联网+”公益创业。根
据参赛项目所处的创业阶段、已
获投资情况和项目特点， 本届大
赛分为四组： 创意组、 初创组、
成长组和就业型创业组。 增加的
就业型创业组主要面向高职高专
院校的创新创业项目， 其他高校
也可申报本组。

广东严查练溪托养中心事件责任人

“互联网+”创业大赛增加文创服务项目

全国教师基础信息库建成启用

近日， 共享单车的押金问题受到社会关注。 ２０１７博鳌亚洲论坛期间， 一些单
车企业负责人在接受记者采访时表示， 正等待有关部门作出决定， 希望能尽快有
明确规定， 把这笔钱放在公众认为安全的地方。

“共享单车又出新品啦 ， 装
了五款， 押金要上千。” “为啥
押金充起来能秒充， 退起来那么
费劲？” “这公司倒了的话， 押
金不会也没了吧？” ……随着共
享单车日益成为部分城市居民生
活的一部分， 有关单车押金的话
题愈加受到关注， 而多家标杆企
业受访时语焉不详， 并没有消除
公众疑虑。

记者调查发现， 共享单车押
金已形成相当规模的资金池， 具
有金融属性， 而共享单车企业眼
下并未形成盈利模式， 押金潜在
风险不可忽视。

家住上海的周女士对满屏共
享单车Ａｐｐ如数家珍： 摩拜单车
押金 ２９９元 、 ｏｆｏ和小蓝都是 ９９
元、 优拜２９８元、 小鸣１９９元……

各家共享单车企业虽然收取
押金的标准不一样， 但押金尾数
多是 “９” 或者 “８”， 这样做不
仅仅是为了图个吉利。 摩拜公司
称， 押金２９９元是 “参考了市政
公共自行车的押金标准”； ｏｆｏ公
司回应称： 根据用户的接受范围
和单车维护成本等各种因素的综
合考量， 制定了９９元的押金； 优
拜公司则用７个字回答这一问题：

车辆的制造成本。
各家共享单车企业掌握的押

金量究竟有多大？ 摩拜称， 现阶
段该公司在全国超过３０个城市运
营， 投放超过１００万辆单车， 带
动超过４亿人次的出行， 注册用
户已达数千万量级。 仅以１０００万
注册用户计算， 摩拜掌握的押金
就接近 ３０亿元 。 ｏｆｏ公司表示 ，
截至３月初， ｏｆｏ注册用户达２５００

万人。 如果每个用户都交押金，
那么ｏｆｏ掌握的押金量大约为２５
亿元。 小蓝单车和优拜单车的注
册用户数据各自称突破５００万人
和１００万人， 押金量理论上分别
为大约５亿元和３亿元。

一些业内人士表示， 各家共
享单车公司注册用户准确数量难
以确定， 但保守估计总押金量在
６０亿元左右。

实际上， 不少共享单车龙头
企业已经开始探索对押金采取第
三方监管。 摩拜方面说， 今年２
月摩拜与招商银行宣布达成战略
合作， 双方将继续加深和完善在
押金监管方面的合作， 确保押金
１００％安全； ｏｆｏ方面表示 ， “有
个专门账户进行存管 ， 专款专
用”； 优拜方面称 “押金由银行
监管”。

受访共享单车企业均提到确
保押金 “安全”， 但都没有明确
回 答 有 没 有 使 用 押 金 进 行 投
资理财。

也有一些共享单车企业宣布

“有条件免押金” 政策。 永安行
第一个 “吃螃蟹”， 后有ｏｆｏ单车
跟进。 戴威称， 目前正与蚂蚁金
服、 芝麻信用合作， 在上海地区
试 点 ， ６５０分 以 上 免 交 押 金 ，
“未来一定会想尽一切办法， 让
用户能够更低门槛地来使用”。

业内人士认为， 近期兴起的
免押金模式， 无疑将使共享单车
行业竞争更为残酷， 行业洗牌似
乎不可避免。 “市面上共享单车
公司越多， 政府进行监管的迫切
性就越大。” 刘春彦说 ， 一旦有
共享单车公司出局， 消费者支付
的押金就面临风险。 政府应当尽

早采取措施， 防止企业把经营失
败 后 的 风 险 转 嫁 给 消 费 者 。
他 提 醒相关企业应牢记 “这是
别人的钱”。

杨东认为， 工商部门和消费
者协会应该从各自工作角度规
范、 约束共享单车企业， 保护消
费者权益。 “共享单车行业应组
成一个专门的协会， 制定相关的
自律公约。”

专家认为， 共享单车是共享
经济和绿色经济的产物， 需要市
场、 政府和消费者携手努力实现
共赢。

据新华社

牢记 “这是别人的钱”， 专家呼吁政府介入监管

尾数偏爱 “９” 和 “８”， 各家押金标准是如何制定的？

随着共享单车企业迅猛增
加， 押金池数额庞大的资金如何
处置普遍受到关注。

参加２０１７博鳌亚洲论坛的ｏ鄄
ｆｏ单车ＣＥＯ戴威表示 ， ｏｆｏ单车
２０１５年９月上线伊始并未设置押
金， ９９元押金是去年进入城市市
场之后开始设置， “我们运营模
式诞生时并没有押金， 目前针对
学生也都是不收押金的。”

戴威表示 ， ｏｆｏ公司目前已
经收取的押金 “一分没有动 ”，
“我们也在等待有关部门决定 ，
希望能够尽快出台一个明确的规
定， 我们就会把这个钱放进去。
因为这不是ｏｆｏ商业模式中对我
们有重要影响的一件事情。”

摩拜单车ＣＥＯ王晓峰表示，
该公司与招商银行合作设立押金
专户， 保证所收押金专款专用。

民商法专家、 北京航空航天

大学法学院院长龙卫球教授称，
“收取押金的行为到底是正常的
质押还是变相集资， 必须先有所
判断。 如果属于后者， 没有特定
授权和程序则可能涉嫌违法。 这
些都需要金融监管部门来判断。”

记者联系海南、 上海、 江西
多地银监部门与交管部门， 相关
部门都表示， 由于当前押金池监
管权责规定不明， 尚未开展相关
工作。

中国人民大学国家发展与战
略研究院研究员、 法学院副院长
杨东认为， 单车押金从法律上讲
属于物权法所规定的 “动产质
权”。

物权法规定， 动产质权是指
债务人以担保债务履行为目的，
向债权人出质其动产， 当债务人
不能履行义务或出现双方约定的
实现质权的情形时， 债权人可以

就出质的动产优先受偿。 另外，
质权人在质权存续期间， 未经出
质人同意， 擅自使用、 处分质押
财产， 给出质人造成损害的， 应
当承担赔偿责任。

“换言之， 企业将客户押金
用于投资理财的， 应当取得客户
同意。 投资收益的分配应与客户
协商一致后决定。 对于未经客户
同意， 擅自动用客户押金的， 损
失应当由企业承担。” 杨东说。

同济大学法学院副教授刘春
彦认为， 共享单车企业如果将押
金用于经营和投资， 可能面临风
险， 一旦经营失败， 就会给消费
者造成损失。 “本是一对一的租
赁模式， 变成了一对多的押金，
就产生了金融属性， 应该由第三
方监管。” 他建议， 应该像第三
方支付那样， 实现银行监管， 缴
纳一定比例备付金。

当前押金池监管权责规定普遍不明

本报讯 （记者 任洁） 全国
教师管理信息系统日前全面建
成 ， 正式投入使用 。 记者昨天
从教育部获悉 ， 此举意味着我
国首次完成了各级各类教师全
面信息的采集工作 ， 建立了全
国教师基础信息库 ， 有利于推
动县域教师的轮岗交流。

据了解，系统记录了教师的
学习工作经历、职称与岗位聘任

等信息， 对教师在学校担任的角
色和教学情况一目了然。 系统将
定期更新、有效整合教师信息，形
成教师队伍大数据， 为教师工作
决策提供有力支撑， 提升决策的
科学性、针对性和有效性。通过与
相关教育管理服务平台的互通、
衔接， 系统将逐步建立健全覆盖
各级教育行政部门、 各级各类学
校的教师管理信息化体系。

共享单车
巨额押金


